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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO Y CONVERSATORIO 
 
COLABORAN IEEQ Y GRANDEZA DE LAS MUJERES MEXICANAS POR LA IGUALDAD SUSTANTIVA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Fundación Grandeza de las Mujeres Mexicanas A.C., 
firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de fortalecer la igualdad sustantiva, así como la 
prevención, atención y erradicación de la violencia política contra las mujeres en razón de género en la 
entidad. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el acuerdo permitirá reforzar la 
participación política de las mujeres en Querétaro, a través de la capacitación y la colaboración tanto de 
instituciones como de organizaciones de la sociedad civil. “El Instituto continúa firme en el compromiso de 
que los derechos político-electorales de las mujeres se ejerzan en libertad, sin violencia y en condiciones de 
paridad”, afirmó la presidenta. La Presidenta de la Fundación Grandeza de las Mujeres Mexicanas A.C., Laura 
G. Sepúlveda Antuna, refrendó la misión de la agrupación de impulsar el desarrollo humano y la autonomía 
económica de las mujeres, a fin de lograr la igualdad sustantiva de oportunidades e incidir en la toma de 
decisiones. Señaló que el instrumento singado contribuirá a generar conciencia en la sociedad, fortalecer la 
participación de las mujeres, abrir espacios de capacitación especializada en temas como derechos humanos, 
paridad de género, igualdad sustantiva y violencia política contra las mujeres en razón de género, entre otras 
actividades. Asimismo, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes se congratuló por la firma del 
convenio, ya que marca el inicio de una sinergia con una fundación integrada por mujeres participativas y 
comprometidas en el ejercicio de sus derechos, en los ámbitos público y privado, en aras de la igualdad 
sustantiva. La Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ destacó que este organismo 
electoral, en coordinación con instituciones y organizaciones de la sociedad, cuenta con un largo camino en 
la defensa, tutela y protección de los derechos político-electorales de las mujeres. En la Sala de Sesiones del 
Instituto también se realizó el conversatorio sobre violencia política contra las mujeres en razón de género 
con la participación de la consejera Rosa Martha Gómez y la Titular de la Coordinación Procesal del Instituto, 
María Eugenia Cervantes Cantera; además, de las intervenciones de Elvia Ramírez León y Valeria Guerrero 
Ángeles, Directora de Fortalecimiento e Integrante del Eje Democrático de la Fundación Grandeza de las 
Mujeres Mexicanas, respectivamente. La moderación estuvo a cargo del Coordinador de Participación 
Ciudadana del Instituto, César Mauricio Burgo Chaparro. Entre las personas asistentes estuvieron las 
consejerías electorales María Pérez Cepeda, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Daniel Dorantes Guerra y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; integrantes de 
instituciones y organizaciones de la sociedad civil.   
 
https://amanecerqro.com.mx/2023/08/09/colaboran-ieeq-y-grandeza-de-las-mujeres-mexicanas-por-la-
igualdad-sustantiva/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/08/09/ieeq-promovera-igualdad-para-prevenir-violencia-politica/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/ieeq-y-grandeza-de-las-mujeres/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/refuerza-ieeq-participacion-politica-de-mujeres-en-queretaro 
 
https://adninformativo.mx/promueve-ieeq-la-erradicacion-de-la-violencia-politica-contra-las-mujeres-en-
razon-de-genero/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-fundacion-se-unen-contra-violencia-politica-mujeres-
en-queretaro_1508769_102.html 
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JORNADA DE ANÁLISIS ELECTORAL 
 
CONVOCAN A ‘JORNADA DE ANÁLISIS ELECTORAL’ RUMBO AL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 EN 
QUERÉTARO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Instituto 
Nacional Electoral (INE), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Colegio de Profesionales 
del Derecho de San Juan del Río, Querétaro, A.C., anunciaron la realización de la “Jornada de análisis 
electoral. Reglas, avances y retos con miras al Proceso Electoral 2023-2024”, el próximo 16 de agosto en el 
Portal del Diezmo ubicado en el municipio de San Juan del Río, Querétaro. La Consejera Presidenta del IEEQ, 
Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la jornada se enmarca en la colaboración entre las instituciones electorales 
y la “Estrategia Rumbo al Proceso Electoral 2023-2024” en la entidad, a fin de fortalecer el principio de 
máxima publicidad y el acercamiento con la sociedad. En rueda de prensa celebrada en la cabecera 
municipal de San Juan del Río, el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, destacó la 
participación de las instituciones electorales, ya que es importante conocer los nuevos criterios y reglas que 
se aplicarán en el próximo proceso comicial, derivado de la reforma en la materia recién aprobada por la 60 
Legislatura del Estado. La Vocal Secretaria de la Junta Distrital 02 del INE en San Juan del Río, María Esther 
Morales Bocanegra, señaló que la coordinación entre las autoridades es de gran relevancia para el adecuado 
desarrollo del proceso electoral concurrente, de lo cual se hablará en la jornada de análisis. De igual manera, 
el Presidente del Colegio de Profesionales del Derecho de San Juan del Río, Querétaro, A.C., Juan Héctor 
Muñoz Rodríguez, resaltó que el evento permitirá a la ciudadanía actualizarse y conocer tanto los avances 
como los retos en el ámbito electoral en nuestro estado. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra 
indicó que con esta actividad se busca fortalecer la democracia, a través de un espacio de reflexión y 
participación para la ciudadanía, autoridades, integrantes del gremio de la abogacía, organizaciones de la 
sociedad civil y público interesado. El evento contará con dos conferencias magistrales y dos conversatorios 
en los que se analizarán temas como: el voto en prisión preventiva, los retos y desafíos en el marco del inicio 
del Proceso Electoral 2023-2024, paridad de género, violencia política en razón de género, entre otros. 
Participarán las Consejerías Electorales del IEEQ, las Magistraturas Electorales del TEEQ; el Magistrado 
Presidente de la Sala Regional Toluca del TEPJF, Alejandro David Avante Juárez; la Consejera Electoral del 
INE, Carla Astrid Humphrey Jordan; la Vocal Ejecutiva de la Junta Local del INE, Ana Lilia Pérez Mendoza; la 
Magistrada del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, Gabriela Nieto Castillo; el Director 
General Jurídico de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, Daniel Díaz Cuevas; la Directora de la 
Casa de la Cultura Jurídica de la SCJN en Querétaro, Julieta de la Torre Herrera, el Profesor Investigador de la 
Escuela Judicial Electoral Luis Octavio Vado Grajales, entre otras personas especialistas. Para conocer más 
información y registrarse al evento, se encuentra a disposición del público el siguiente enlace: 
https://ieeq.mx/instituto/evento/3. 
 
https://hoysanjuandelrio.com.mx/politica/convocan-a-jornada-de-analisis-electoral-rumbo-al-proceso-
electoral-2023-2024-en-queretaro/ 
 
http://www.periodicoelmosquito.com/politica/realizaran-jornada-de-analisis-electoral-rumbo-al-proceso-
2023-2024/ 
 
INE E IEEQ REALIZARÁN ANÁLISIS ELECTORAL EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Josefina Herrera 
Con miras al próximo proceso electoral, representantes del Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Tribunal Electoral, así como Integrantes de colegios de 
profesionistas, estarán llevando a cabo una jornada de análisis electoral en San Juan del Río para informar a 
la ciudadanía y motivarla a ser participativa, esto derivado del abstencionismo de las últimas elecciones. En 
conferencia de prensa refirieron que es importante que la ciudadanía se encuentre bien informada acerca de 
las actividades que se están realizando previo a este proceso, y sobre todo en qué consisten para que se 
involucren, y conozcan de las reformas que se hicieron. Asimismo, compartieron que para ellos es necesario 
acercar esta jornada a los distintos municipios, y para ello el 16 de agosto se estará presentando una jornada 
de análisis electoral, con reglas avances y retos, que se realizará con varios conferencistas en el Portal del 

https://ieeq.mx/instituto/evento/3
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Diezmo. Respecto al abstencionismo, señalaron que es importante que los ciudadanos conozcan de quienes 
integran las casillas y fungen como funcionarios para que no haya duda de que el proceso es totalmente 
legal, esto aunado de que participan las distintas corporaciones de seguridad de los tres niveles de gobierno 
para blindar toda la jornada. «Las tres instituciones electorales en el estado de Querétaro, que es el INE, el 
Tribunal Electoral y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, desde el año pasado, en octubre del año 
pasado, firmamos un convenio que denominamos rumbo al proceso y que establecimos una estrategia, por 
primera vez en la entidad, en donde las tres instituciones electorales firmamos este acuerdo para decirle a la 
ciudadana que de manera permanente nos estamos preparando y que buscaríamos las alianzas, buscaríamos 
las estrategias y estar dando pasos de la mano de todas las instituciones, de las organizaciones y de los 
medios de comunicación para que todas y todos estén enterados del paso a paso de rumbo al proceso 
electoral, y fincar alianzas que nos permitan  llegar a todos los municipios, acercarnos a la ciudadanía, 
informarles de que se hace para llevar a cabo un proceso electoral», informó Grisel Muñiz. El evento contará 
con la asistencia de varios conferencistas que tocarán temas como “Conversatorio retos y desafíos, en el 
marco del inicio del proceso electoral 2023-2024”; “Conversatorio Paridad de Género y Violencia Política en 
razón de género, avances y retos”, y Conferencia magistral por Carla Astrid Humphrey Jordan. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ine-e-ieeq-realizaran-analisis-electoral-en-san-juan-del-rio/ 
 
PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
NOTARIOS VIGILARÁN CERTEZA DE VOTACIONES 
Por Rosalía Nieves  
Durante el día de las elecciones, se contará con la participación de los notarios del estado de Querétaro, con 
la finalidad de apoyar en la certeza y seguridad jurídica en el proceso de los sufragios. Así lo dio a conocer la 
consejera presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel 
Muñiz Rodríguez, quien aseguró que los integrantes de este gremio participan en la contienda para dar fe de 
cualquier acto relacionado con la integración de las Mesas Directivas de Casilla, la instalación de estas 
mismas y de manera general, estar al pendiente del desarrollo de la votación y ser testigos ante cualquier 
tipo de incidente. “El llamado a los notarios de San Juan del Río es porque estaremos convocándoles para 
que, en próximas fechas, se sumen a la convocatoria que hará el IEEQ, para que se cumpla a cabalidad la 
normatividad, pero adicional a que se cumpla, que se prevea de qué manera podemos estar presentes en el 
proceso electoral para que se tenga la disposición, la viabilidad y por supuesto el mecanismo a través del 
cual, ellos estarían funcionando para cumplir este mandato que de manera legal se les hace”. Comentó que el 
gremio de los notarios se ha caracterizado en el estado por ser altamente participativo durante estas fechas, 
es por ello que, para el día de la jornada, dijo que se prevé la participación de los fedatarios para brindar la 
certeza jurídica, no solo a los órganos electorales, sino, ciudadanos, funcionarios de casilla y partidos 
políticos. Comentó que los notarios pueden organizar recorridos para dar fe de la jornada electoral, es por 
ello, que comentó que es importante la participación de los profesionales, con el fin de atestiguar posibles 
incidentes que se desarrollen durante la contienda. Para lo anterior, dijo que con anticipación se hará el 
llamado a los notarios y se buscará tener un acercamiento con este sector, con el fin de tener todo listo antes 
del día de las votaciones y tener una adecuada cobertura. (ESSJR 3, AM 14) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/notarios-vigilaran-certeza-de-votaciones-10514411.html 
 
QUERÉTARO SEGURO 
 
CONNIE HERRERA: LA LUCHA CONSTANTE POR PERMANECER EN EL PANORAMA POLÍTICO 
Debido a la creación del nuevo partido político “Querétaro Seguro”, el cual ya cuenta con registro, 
aprobación, y reconocimiento del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). La presidenta de 
dicho partido, María Concepción Herrera, informó que de alcanzar los votos necesarios se procederá a 
obtener la fuerza necesaria para tener presencia política en el panorama electoral. El derecho a la vida es 
fundamental para su partido, pero hay temas delicados como el aborto o como en su momento lo fue el 
matrimonio igualitario que se deben tocar con sutileza, según afirmó. Para esta legislatura, en donde colocó a 
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diputados por el extinto partido Querétaro Independiente, que presidió de forma previa, el tema prioritario 
fue garantizar el derecho a la vida, por lo que difícilmente se legislaría el tema del aborto. Le siguen en nivel 
de importancia los derechos de los niños, y de las mujeres, buscando garantizar su protección erradicando el 
abuso sexual, la violencia y los embarazos a temprana edad, temas que seguirá teniendo en agenda; puesto 
que a su decir son temas necesarios, como es el caso de las mujeres que buscan esta opción por no usar 
métodos anticonceptivos, que las que buscan la opción por temas de abuso. Así mismo destacó que hay una 
gran desinformación respecto a este tema, pues son muchas las mujeres que se inclinan por la opción del 
aborto, y lo defienden sin conocer las consecuencias que esto implica en sus cuerpos. Pues asegura que 
muchas veces no es les explican los riesgos que conlleva dicho proceso y que muchas veces pueden ser 
irreversibles, como la dificultad para embarazarse posteriormente, cambios en el ciclo menstrual, incluso el 
riesgo de perforar el útero en el proceso, entre otros. Por otro lado, contrastó que tampoco se le puede 
castigar con cárcel a una mujer por hacer la interrupción de su embrazo, por lo que a palabras de la 
presidenta aún hay mucho por hacer en el congreso del estado para legislar sobre estos temas, es por eso 
que planea regresar el congreso con este nuevo partido. Otro de los temas que planea legislar es el derecho a 
ejercer la sexualidad de forma independiente entre los ciudadanos, pues la presidenta asegura que no es un 
tema de opinión como lo suelen ser muchos casos de colectivos o grupos sociales al momento de 
manifestarse, si no que es un derecho humano. Puntualizo que estos temas ya se tenían contemplados para 
legislar desde el partido Querétaro independiente. Esto y más, fue lo que platicó en La Entrevista con el 
periodista Adán Olvera, y que se transmitirá por nuestra plataforma de YouTube este miércoles a las 21 
horas. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/connie-herrera-la-lucha-constante-por-permanecer-en-el-panorama-
politico/ 
 
PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS 
 
PREVALECEN ESFUERZOS POR VISIBILIZAR A LOS PUEBLOS INDÍGENAS DEL ESTADO 
Datos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) refieren que actualmente en Querétaro 
deben existir más de 31 mil 300 indígenas en el estado, tal como lo reveló el censo de 2020 del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), y aunque siguen siendo una fracción pequeña de los 6 millones 
695 mil 228 existentes en México, merecen la misma visibilidad. En el marco del Día Internacional de las 
Poblaciones Indígenas que se celebra este 09 de agosto, se hace énfasis en algunos de los compromisos, pero 
también omisiones que han experimentado este fragmento de la población queretana que, si bien no son 
mayoría, sí yacen como una parte importante de la identidad de la entidad. En 2021, Mauricio Kuri González, 
gobernador de Querétaro, se comprometió a crear el Instituto Estatal de los Pueblos Indígenas para apoyar 
el desarrollo de la población indígena local, aunque especificó que sería la Secretaría General de Gobierno 
(Segob), la que le daría estructura a la nueva dependencia y confeccionaría una nueva ley para darle 
vida. Por ello, a finales del año pasado se publicó el decreto por el que quedó creado el Instituto para la 
Atención de Pueblos y Comunidades Indígenas, órgano desconcentrado de la Secretaría de Gobierno, y que 
se encargará de apoyar a la población indígena en llevar trámites ante cualquier instancia, así como 
programas, obras y la participación de este sector de la población. Además, para beneplácito de estas 
comunidades, dicha dependencia tiene como objetivo promover, orientar, coordinar, coadyuvar, incorporar 
y evaluar políticas públicas para la protección de los derechos indígenas, así como contribuir a su desarrollo 
integral, pero respetando la libre determinación y los derechos humanos. Históricamente, los pueblos 
indígenas han sido de los más vulnerados y perjudicados del mundo, de ahí que busquen el reconocimiento 
de sus derechos y desarrollo de sus comunidades. Actualmente, de los 31 mil 383 hablantes de lengua 
indígena en Querétaro, 22 mil 433 son Otomí; 3 mil 442 son Náhuatl; 810 Mazahua; y 720 Zapoteco. Además, 
en suelo queretano, dichos pueblos tienen presencia en 15 de los 18 municipios del estado de acuerdo con 
proyecciones del IEEQ, siendo el otomí el de mayor población, y el que se ubica principalmente en territorios 
de Tolimán, Cadereyta, Ezequiel Montes y Amealco.  
 
https://lavozdequeretaro.com/cultura/prevalecen-esfuerzos-por-visibilizar-a-los-pueblos-indigenas-del-
estado/ 

https://queretaro.quadratin.com.mx/connie-herrera-la-lucha-constante-por-permanecer-en-el-panorama-politico/
https://queretaro.quadratin.com.mx/connie-herrera-la-lucha-constante-por-permanecer-en-el-panorama-politico/
https://twitter.com/makugo
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EN 15 MUNICIPIOS DE QUERÉTARO HAY PRESENCIA DE PUEBLOS INDÍGENAS 
En Querétaro, de los 18 municipios que conforman el estado; en 15 de ellos hay presencia de pueblos 
indígenas, que actualmente se organizan en localidades y barrios; esto según datos del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) En un censo de 2022, hecho por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI) se observó un aumento de hablantes de lengua indígena. Como dato, en 2010 había 30 mil 
256 personas y diez años después, en 2020, se contabilizaron 31 mil 383. En Querétaro, se hablan cuatro 
lenguas indígenas, en primer lugar, el otomí con 22 mil 433 personas, luego en náhuatl con 3 mil 442, por 
último, mazahua con 810 y zapoteco con 720. Los otomíes son los que tienen más presencia en la entidad, 
debido a sus costumbres y tradiciones, ubicándose en Tolimán, Cadereyta, Ezequiel Montes y Amealco. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/en-15-municipios-de-queretaro-hay-presencia-de-pueblos-indigenas/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
MONITOR DE PROMESAS, SIN CAMBIOS EN JULIO 
En el último mes, el contador no se movió; los gobiernos de Querétaro (18 municipios y gobierno estatal) 
llegaron a los 22 meses de periodo administrativo, pero durante julio no avanzaron en sus compromisos de 
campaña. En un seguimiento con actualización mensual, el Monitor de Promesas de Campaña de AD 
Comunicaciones corroboró que las acciones de los gobiernos municipales y del Poder Ejecutivo no 
cuadraron en alguna de las promesas que le hicieron a la ciudadanía durante la campaña 2020-2021, con la 
que lograron triunfar en las urnas. (AM 14) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
XÓCHITL, CREEL, DE LA MADRID Y PAREDES SUPERAN PRIMERA ETAPA RUMBO A 2024 
El Frente Amplio por México, alianza conformada por el PRI, PAN y PRD, dio a conocer que cuatro de los 
siete aspirantes que rebasaron el objetivo de 150 mil firmas a lo largo de 17 entidades federativas avanzarán 
a la siguiente etapa. Los que consiguieron la meta son Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Enrique de la Madrid y 
Beatriz Paredes. (P 4) 
 
PAN  
 
LOGRA LOYOLA SIETE MIL FIRMAS PARA EL FAM  
El exgobernador y senador de Querétaro, Ignacio Loyola, quedó fuera de la contienda del Frente Amplio por 
México. (AM 14, N 5) 
 
MORENA 
 
BUSCARÁ PALOMA LA CAPITAL POR MORENA 
A menos de 10 meses del proceso electoral para renovar las 18 alcaldías, Paloma Arce, dijo que buscará la 
candidatura de Morena para pelear por la capital queretana. Y es que aun cuando se le ha mencionado como 
opción para otros cargos como el senado, la actual delegada de la SEMARNAT refiere que existen diversas 
necesidades en la capital que deben ser atendidas. (PA 1 y 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: HAY “PLAN B” PARA CLASES SIN LIBROS DE TEXTO 
Echarán mano del material utilizado en la pandemia para iniciar el ciclo escolar. (DQ principal) 
 
N: COORDINAR ESFUERZOS 
Jornada Aquí Contigo en Los Héroes, M.Kuri y Vega Carriles encabezaron.  (N principal) 

https://queretaro.quadratin.com.mx/en-15-municipios-de-queretaro-hay-presencia-de-pueblos-indigenas/
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AM: ALISTA USEBEQ PLAN B CON LIBROS DE TEXTO 
En caso de que se presente un mandato judicial sobre los nuevos libros de texto gratuitos, la dependencia 
prevé usar material empleado durante la pandemia. (AM principal) 
 
EUQ: ALISTAN MATERIAL DE APOYO ANTE CRISIS POR LIBROS  
Ejemplares de la SEP se entregarán en Querétaro hasta que haya resolución de juez sobre amparo 
promovido por la Unión Nacional de Padres de Familia: Iturralde. (EUQ principal) 
 
CQRO: SEP AÚN NO ACREDITA QUE LIBROS DE TEXTO SE APEGUEN A PLANES DE ESTUDIO 
Una jueza de distrito determinó que la Secretaría de Educación Pública aún no ha acreditado que la 
impresión de los libros de texto se realizó conforme a los programas y planes de estudio aprobados. (CQRO 
principal) 
 
PA: BUSCARÁ PALOMA LA CAPITAL POR MORENA 
“Es tiempo de mujeres” afirma la exdiputada local y actual representante de la Semarnat.  (PA principal) 
 
P: BEATRIZ PAREDES, ENRIQUE DE LA MADRID, XÓCHITL Y SANTIAGO CREEL. 
Cuatro suspirantes del Frente Amplio por México van por la presidencia. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LLEGA JORNADA AQUÍ CONTIGO A LOS HÉROES 
El gobernador Mauricio Kuri, en compañía del presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, encabezó 
la jornada “Aquí Contigo” en el Parque Ciudad Joven, del fraccionamiento Los Héroes, donde escuchó las 
necesidades de los habitantes de la zona, principalmente en materia de educación, salud, agua, apoyos 
sociales y seguridad. (EUQ 1 y 2) 
 
JORNADAS “AQUÍ” CONTIGO” ATIENDE A 15 MIL PERSONAS 
En las 24 jornadas “Aquí Contigo” que ha realizado el gobierno del estado se ha atendido a 15 mil personas 
en 16 de los 18 municipios de la entidad, informó Josué Guerrero, secretario Particular del gobernador. (DQ 
5) 
 
JOSÉ MALDONADO, GOBERNADOR INDÍGENA, CONSIDERA QUE ES INJUSTO PAGAR IMPUESTOS 
CUANDO EL GOBIERNO BLOQUEA SUS SERVICIOS  
Después de que el SAT añadiera en su catálogo de servicios un apartado de medicina alternativa y holística 
que permite a las personas facturar sus servicios de hechicería y prácticas homeopáticas, el gobernador 
estatal indígena, José Maldonado, reconoció que todos los mexicanos deben de pagar impuestos; sin 
embargo, considera que es injusto que los obliguen a hacerlo cuando el mismo gobierno bloquea sus 
servicios. (N+) 
 
PLANEAN CONECTAR EL MARQUÉS CON LA 57 
Proyectos están detenidos por trámites de liberación de vías, dijo el gobernador Mauricio Kuri durante la 
"Jornada Aquí Contigo" en Los Héroes, donde estuvo acompañado de Enrique Vega y Rodrigo Monsalvo. Dijo 
que se tienen planes de hacer una vialidad en El Marqués que pudiera conectar con la Carretera 57, aunque 
aclaró que los proyectos están detenidos debido a que se atienden trámites con la liberación de vías. (DQ 1 y 
5) 
 
AUTORIDADES EN ALERTA POR LLUVIAS EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que se encuentran en alerta y trabajando las 24 horas todas las 
corporaciones de Protección Civil en esta temporada de lluvias. Recalcó que por el momento han trabajado 
de manera adecuada las corporaciones de emergencia ante las lluvias que se han presentado en los últimos 
días. (PA 1 y 3) 
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MAÑANA ESTARÍA DEFINIDO EL BANCO QUE OTORGUE CRÉDITO A GOBIERNO 
El gobernador Mauricio Kuri señaló que este jueves 10 de agosto se podría contar con el banco ganador de la 
licitación que se abrió para el crédito que se solicitó por 3 mil 300 mdp. Mencionó que una vez teniendo la 
carta de crédito, se dará prioridad al proyecto de energía, para garantizar este servicio a la ciudadanía. 
Detalló que esta carta se entregará al CENACE, para la aprobación del proyecto. (AM 4, N 2) 
 
JUECES DEBEN ACLARAR MOTIVO DE SUS RESOLUCIONES: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri consideró que los jueces deben aclarar el porqué de sus resoluciones; esto, 
luego de que en la conferencia de Palacio Nacional, de este martes, el subsecretario de Seguridad Pública de 
la SSPC, Luis Rodríguez, expuso que el juez de control del Centro de Justicia Penal Federal del estado, 
Eduardo Osorio Rosado, ordenó la liberación de ocho presuntos criminales, quienes al momento de su 
detención portaban diferentes drogas y armas de fuego. (CQRO 1 y 5, N 2) 
 
COSTARÁN ESTACIONES CASI $100 MILLONES 
Cada una de las estructuras de transporte público que se construyen en 5 de Febrero tienen un costo de 14 
mdp informó el secretario de Obras Públicas. Las siete estaciones que son construidas sobre avenida 5 de 
Febrero tendrán un costo total de 98 mdp, de acuerdo con Fernando González, secretario de SDUOP. (DQ 1 y 
8) 
 
NO ES NECESARIO RETOMAR USO DE CUBREBOCAS EN QUERÉTARO: SALUD 
Luego de que la UNAM recomendó a su comunidad el uso de cubrebocas en espacios cerrados y de que la 
rectora de la UAQ, Teresa García, indicó que evaluarían la necesidad retomar las medidas sanitarias por 
covid-19, la titular de la SESA, Martina Pérez, puntualizó que la utilización de la mascarilla no es necesaria. 
(CQRO 1 y 4) 
 
LANZAN CONVOCATORIA CONTIGO QUERÉTARO DIGITAL TE LLEVA AL ESPACIO 
La SEJUVE, en coordinación con la SEDEQ y la Secretaría de Finanzas, lanzó la convocatoria Contigo 
Querétaro digital te lleva al espacio para que personas de 18 a 25 años viajen a Estados Unidos y participen 
por una semana en el programa denominado International Air & Space Program 2023 de la empresa AEXA 
Aerospace.  La secretaria Virginia Hernández enfatizó que, a partir de la convocatoria, 10 jóvenes serán 
seleccionados para que por una semana sean “astronautas” y desarrollen habilidades en ciencia, tecnología, 
ingeniería y matemáticas. (CQRO 4, P 1 y 2) 
 
PEGA A LOS JÓVENES LA SALUD MENTAL 
Ansiedad, depresión y estrés son las principales afectaciones de jóvenes en Querétaro, refirió la titular de la 
SEJUVE, Virginia Hernández, al indicar que esta dependencia ha tenido acercamiento con más de 45 mil 
jóvenes en los 18 municipios de la entidad. (DQ 10) 
 
POLÉMICA PUSO EN EL CENTRO A LA EDUCACIÓN: SOTO 
Por encima de la polémica que han generado los libros de texto gratuito, para Martha Soto, quien además de 
ser la Secretaria de Educación se dedica a la docencia, lo más valioso es que se ha puesto en el centro de la 
discusión nacional a la educación. (PA 1 y 3) 
 
RAÚL ITURRALDE, USEBEQ, CONFIRMÓ EL AJUSTE AL CALENDARIO ESCOLAR DE 190 DÍAS PARA EL 
CICLO 2023-2024 
Raúl Iturralde, USEBEQ, informó que se realizó el ajuste al calendario escolar para preservar las tradiciones 
mexicanas y prevenir una interrupción en el servicio educativo por lo que se establecen como días inhábiles 
el viernes 3 de noviembre y el martes 12 de diciembre de 2023, así como el viernes 10 de mayo de 2024, el 
inicio del ciclo escolar 2023-2024 será el lunes 28 de agosto y concluirá el viernes 19 de julio del 2024. 
(Fórmula Noticias) 
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PRINCIPALMENTE ERRORES ORTOGRÁFICOS EN LOS LIBROS DE TEXTO, HA ENCONTRADO COMITÉ 
DE REVISIÓN DE QUERÉTARO 
El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, informó que este día será entregado al gobernador Mauricio 
Kuri el análisis que realizaron expertos sobre el libro de texto gratuito. Señaló que en la mayoría de los libros 
han detectado errores ortográficos. (N+) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SE PROLONGA CONSTRUCCIÓN DE LA LEY DE PERIODISTAS 
Por Gualita Jiménez  
La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en la Legislatura, Beatriz 
Marmolejo, reconoció que aún no hay fecha de término de un proyecto de ley que garantice la protección a 
periodistas y defensores de Derechos Humanos. (PA. 6) 

 

MUNICIPIOS 
 
EN 15 DÍAS SE COMENZARÁ EL PROYECTO INTEGRAL DEL MERCADO ARTESANAL  
El secretario de Gobierno, Arturo Molina, reveló que podría ser en un lapso de 15 días, cuando se presente y 
comience a socializar el proyecto integral del mercado artesanal que se va a constituir en esta 
administración. (PA 6, DQ 8) 
 
CLAUSURA ENRIQUE VEGA TALLERES PARA APRENDER OFICIOS; BENEFICIARON A MIL 145 
PERSONAS 
El alcalde de El Marqués, Enrique Vega, encabezó la clausura de los talleres de decoración moderna en globo, 
de elaboración de piñatas, pintura en tela, repostería y bolsa de toquillo, que fueron impartidos por personal 
del Instituto Municipal del Deporte y la Cultura en 30 localidades y fraccionamientos. (N 7, DQ 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
IMPULSAN IGUALDAD DE GÉNERO EN EMPRESAS 
En cada visita que realiza el IMM a empresas para llevar capacitaciones, también se promueve la 
implementación de la NOM-025 en materia de igualdad laboral y no discriminación, esto a fin de eliminar las 
brechas que pudieran existir entre hombres y mujeres al interior de estas organizaciones, dio a conocer la 
titular de la dependencia en San Juan del Río, María Gómez. (ESSJR 5) 
 
AUMENTA NÚMERO DE EMPLEOS INSCRITOS AL IMSS EN QUERÉTARO 
De acuerdo con información brindada por el IMSS, de enero a julio del presente año, la entidad registró 27 
mil 477 nuevos empleos formalmente inscritos en la institución, siendo el sector de la transformación el 
mayor empleador. (N 5) 
 
DESCONOCEN CRITERIOS DE CONAHCYT  
Unos 23 posgrados de la UAQ ya no recibirán becas del CONAHCYT por lo que desconocen los criterios para 
el retiro del apoyo. (AM 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Sufren. En plena recta final a la decisión de las candidaturas locales del PAN, hay desconcierto entre los 
cercanos a Guadalupe Murguía, primero porque tarda en llegar la esperadísima confirmación de que ella 
será candidata a la alcaldía de Querétaro, y segundo porque no saben cómo tomar la orden superior de “salir 
más a los municipios…”. Comienzan a dudar. ¿Será? La incertidumbre en Segob sirve a Felipe Macías para 
argumentar que ya existen señales de que él es “el bueno”, que lo apoya el poderoso Rogelio Vega Vázquez 
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Mellado y que la secretaria de Gobierno irá al Senado y no a la capital. Ahora él hace todo de lo que se 
quejaba hace un año. Plan. Macías y sus aspiraciones a la alcaldía son pieza clave en el plan para encumbrar 
de nuevo al extenso grupo que encabeza desde el exilio Ricardo Anaya Cortés, quien regresaría al país en 
2024 para ser senador “pluri” y, en automático, tirador por la gubernatura queretana para el 2027. Dios dirá. 
(DQ/ESSJ)  
 
EXPEDIENTE Q / JUSTICIA 
Por Adán Olvera 
El diputado federal Felipe Macías, además de metido en la competencia electoral, atiende los temas que 
tienen que ver con sus responsabilidades legislativas, al participar en el foro de creación de la Ley General de 
Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias. La pretendida Ley General de Mecanismos 
Alternativos de Solución de Controversias permitirá a través de la mediación y conciliación y otros 
instrumentos no jurisdiccionales resolver los conflictos más sensibles de la gente. Como presidente de la 
Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados Felipe Fernando Macías, destacó que lo que se busca es 
desahogar los juicios y resolver los conflictos entre particulares sin la necesidad de llegar a un litigio; 
imaginar nada más 2.2 millones de litigios que se realizan cada año en México. Son de las leyes que surgen y 
se necesitan para ayudar a México. Esta ley general de mecanismos alternativos de soluciones de 
controversias ayudará a brindar certeza y satisfacción, al resolverse por la vía institucional y brindar una 
armonía social. Para muchos ciudadanos llegar a un juicio y enfrentarlo es un desgaste emocional y  
económico y esto sin duda puede servir para evitarnos estas situaciones a los involucrados y sobre todo que 
haya una reparación de daño que deje una sensación de justicia. Casos como deudas que no se pagan, 
contratos que no se cumplen; los problemas familiares que no se arreglan entre hermanos y padres y familia 
en general que pueden derivar en hechos violentos; lo que menos necesitamos son conflictos y un país 
dividido que ya enfrenta estas situaciones lamentables. De rebote Además de los puentes que ganaremos 
con la obra de Paseo 5 de Febrero, el calendario escolar también ganará puentes, pero de descanso y es que 
se agregarán 3 puentes en el calendario escolar serán en mayo, noviembre y diciembre ¡A descansar!. (DQ 
/ESSJ) 
 
ACÁ ENTRE NOS  
Por Tania Palacios 
¿Te das cuenta del dominio que tienen sobre ti los que tienen el poder de contarte la historia? La “recesión” 
educativa post pandemia encontró el movimiento que faltaba para llegar al jaque mate del futuro de la niñez 
mexicana. Estamos a poco de iniciar el ciclo escolar y ya suena el estallido de otra bomba de polarización en 
el país. El Gobierno Federal se encuentra en una caliente trifulca en torno a los nuevos libros de texto 
gratuitos, que saldrán más caros que bonitos. La Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF), actores 
sociales y políticos han hecho sonar las alarmas respecto al riesgo de la distribución de dichos materiales. 
Los libros de texto son armas blancas que pueden llevar a México a muchos futuros posibles. Son llaves 
mágicas para el talento o sepulturas del conocimiento; pues entre la libertad de pensamiento y el 
adiestramiento de masas la brecha es corta. Cuando la forma viene mal hay que sospechar del fondo, 
escondido entre falsos datos en distintas disciplinas, como historia, matemáticas o geografía. Actores de 
Morena afirman que estos libros atienden a la “nueva realidad” de México. En esa nueva realidad Querétaro 
es Guanajuato (así lo marca un mapa de división territorial), la Tierra está más lejos del Sol (ubican al 
planeta Marte más cerca) y Benito Juárez cambió de cumpleaños (ahora el puente es el 18 de marzo). Hacen 
de los materiales educativos un relato político, una épica en contra del “neoliberalismo”. Se institucionaliza 
el campo de batalla entre el “chairo” y el “fifí”. Empiezo a sospechar que cuando dijeron “Juntos haremos 
historia” se referían a educar en su conveniente versión de la historia, induciendo en vena a través de los 
libros de texto a sus héroes y villanos. Cuando han dicho que tienen otros datos no solo lo sostienen con la 
lengua, lo refrendan por escrito. Investigadores del Instituto de Matemáticas de la UNAM, han señalado el 
error en una página que dice que 5/8 es más que. Empiezo a sospechar que cuando dijeron “Juntos haremos 
historia” se referían a educar en su conveniente versión de la historia, induciendo en vena a través de los 
libros de texto a sus héroes y villanos 3/4. Si entras a primaria tendrás simplificación educativa ya que de las 
200 páginas que hubieras estudiado de matemáticas el año pasado, ahora serán 68. Lo bueno de los libros es 
que hablan de hechos actuales, lo malo es que con criterios parciales. Se califica literalmente de “fifí” a las 
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manifestaciones en defensa del INE. Educar en la división nos dejará un país roto. El Sistema Educativo 
Nacional debería hacer frente a los verdaderos desafíos como es la salud mental en la niñez y la deserción 
escolar. Esto repercute en la economía, porque un menor que carece de las competencias básicas será un 
adulto con dificultades para producir ganancias. ¿A qué futuro estamos llevando a la niñez? A uno con más 
politiquería que matemáticas, con retroceso en conocimientos que abren la puerta a un mundo inmerso en la 
tecnología. Los libros de texto son materiales escolares, no políticos, su misión es ilustrar no amputar 
conocimientos. Estos materiales reducen de talla a la niñez que se enfrenta a un juego mundial cada vez más 
exigente. El horizonte de muchos empieza y termina con un libro. Secretaria Desarrollo Sostenible del 
municipio de Querétaro. (DQ/ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Comida en mal estado. La titular de la SESA, Martina Pérez, confirmó que se han presentado casos de 
comida en mal estado en el Hospital del Niño y la Mujer y en el nuevo Hospital General. Será necesario que 
las propias autoridades refuercen los protocolos, pues esto puede generar un foco de infección 
gastrointestinal en las propias instalaciones sanitarias. Lo que queda por saber es qué responsabilidad 
tendrá el proveedor de los alimentos en este asunto. El órgano interno de control tendrá que realizar las 
pesquisas necesarias. Loyola se queda fuera. El exgobernador y diputado federal, Ignacio Loyola Vera, 
quedó fuera de la contienda para obtener la candidatura a la presidencia de México del Frente Amplio por 
México. A través de su cuenta de Twitter, agradeció a quienes les brindaron su firma para pasar a la siguiente 
etapa en la que ya están Xóchitl Gálvez, Enrique De la Madrid, Beatriz Paredes y Santiago Creel. Además, dijo 
que en breve dará un comunicado expresando su postura. Veremos qué posición asume. Comisión sobre los 
libros. El gobernador Mauricio Kuri informó que crearía una comisión que revisará el contenido de los 
nuevos libros de texto gratuitos. Indicó que será integrado por especialistas de universidades e instituciones 
estatales. La pregunta es quiénes serán los integrantes de la comisión, para saber con certeza si se realizarán 
observaciones minuciosas desde el punto de vista técnico. Este tema seguirá dando de qué hablar. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Para Colón, el PRI tiene varios tiradores. En el PRI, nos cuentan, se puso sabrosa la competencia interna 
para alcanzar la candidatura a la alcaldía de Colón. El aspirante natural es el actual alcalde, Manuel Montes, 
quien busca la reelección, aunque el diputado local Juan Guevara, quien trae buenos amarres al interior del 
tricolor que encabeza Abigail Arredondo, ya levantó la mano y de última hora nos dicen que ya se metió a la 
carrera el exdiputado local Hugo Cabrera. Aunque nos aseguran que, si el tricolor va en alianza con el PAN, el 
escenario podría cambiar radicalmente para todos. Loyola ya no es la sombra de lo que fue hace 26 años 
Hace unos días, lo adelantamos en este espacio y ayer se confirmó la noticia: el ex- gobernador de Querétaro, 
Ignacio Loyola Vera, no reunió las 150 mil firmas requeridas para el proceso de elección del candidato 
presidencial del Frente Amplio por México. Parecería que Loyola, quien es diputado federal, ya en su última 
etapa como político anda arrastrando su nombre y el influyentísimo que alguna vez tuvo, pues habría que 
recordar que en 1997 fue el primer panista que gobernó Querétaro y eso lo hizo un hombre influyente que 
hoy no tiene el mismo peso y la relevancia de antaño. Para don Nacho parece que aplica el dicho popular: "no 
es lo mismo los tres mosqueteros que 26 años después". Ignacio Loyola. (EUQ) 
 
RUMBO AL SIGUIENTE NIVEL 
Por Carlos Contreras  
De la creatividad universitaria. La creatividad universitaria se refiere a la capacidad de las y los 
estudiantes y las y los profesores universitarios para generar ideas, soluciones y enfoques innovadores en el 
ámbito académico y más allá. Implica pensar de manera original, conectar ideas aparentemente no 
relacionadas y proponer enfoques frescos para abordar problemas y desafíos. La creatividad a menudo surge 
cuando se cruzan diferentes campos y disciplinas. Las universidades son lugares ideales para fomentar la 
interacción entre áreas de conocimiento diversas, lo que puede conducir a la generación de ideas 
innovadoras y la resolución de problemas complejos desde múltiples perspectivas, esto desde luego se logra 
propiciando un ámbito de multidisciplinariedad que provoque la colaboración conjunta de las distintas áreas 
de conocimiento. (...) (EUQ) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Detienen a dos mujeres por violencia de género. Que la Fiscalía General del Estado inició carpetas de 
investigación por los delitos de estupro y violencia de género, en agravio de una adolescente de 17 años de 
edad. Los hechos ocurrieron al interior de un inmueble en Huimilpan, en donde dos mujeres y un hombre 
fueron identificados como las personas agresoras; a ellas dos ya se les cumplimentó la orden de aprehensión 
y los actos de investigación continúan para la detención del tercer implicado. Las detenidas fueron puestas a 
disposición de la autoridad judicial y se encuentran en proceso de definir su situación jurídica cuando se 
reanude la audiencia inicial. ¿El género es nada más femenino?: AMLO.  …Y a propósito de violencia de 
género, que el presidente Andrés Manuel López Obrador, cuestionó ayer en la mañanera si él no será 
también víctima de esta: “También una pregunta: todo lo que me dicen a mí, ¿no hay violación de género?, ¿o 
el género es nada más femenino? O sea…” Esto, al arremeter de nuevo en contra del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación y del Instituto Nacional Electoral, por la determinación que le ordena 
abstenerse de discursos “de odio” y “con malicia efectiva” sobre la senadora Xóchitl Gálvez, y de anunciar 
que mandará una carta al juez y al Consejo de la Judicatura por este motivo: “No se las voy a dejar pasar, ya 
que este juez, tiene un historial de protección a delincuentes de cuello blanco y a potentados”, dijo. “¿Por qué 
están retorciendo mis palabras y, desde luego, destruyendo la ley?, ¿Qué autoridad moral tienen estos 
señores? Ya no puedo decir ‘señoras’, porque también puede ser que sean magistradas”, agregó. El primer 
vehículo híbrido para recolección de basura, en Querétaro. Que la secretaria de Servicios Públicos 
Municipales de la capital queretana, Alejandra Haro de la Torre, dio el banderazo de salida al primer 
vehículo híbrido en México que será utilizado para la recolección de residuos de las papeleras cibeles. La 
unidad será utilizada principalmente en las rutas de recolección del Centro Histórico y cuenta con capacidad 
de carga de hasta 4. 8 toneladas y un rendimiento de seis kilómetros por litro, lo que representará un ahorro 
de más de 10 litros de gasolina por cada 100 kilómetros recorridos. La funcionaria aseguró que con la 
transición a este tipo de transporte, implementado por la empresa concesionaria, buscan disminuir las 
emisiones de dióxido de carbono hasta en un 30 por ciento. Actualmente el municipio cuenta con 18 mil 500 
papeleras cibeles en las siete delegaciones, de las cuales, 2 mil son para heces caninas. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO 
cuerpos de seguridad. auxiliaron a una conductora para salir de su vehículo, atrapado por el agua de lluvia, 
en el Paseo Constitución, atrás de la Unidad Deportiva Querétaro 2000, luego de que volvió a presentarse 
ayer otro aguacero, aunque menos intenso que el del martes. Los equipos de emergencia realizaron 
abanderamientos en zonas conflictivas para evitar que otros automovilistas sufrieran afectaciones. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Se retira Ignacio Loyola Vera. Con un mensaje de agradecimiento a sus simpatizantes concluyó la 
participación del ingeniero IGNACIO LOYOLA VERA, primer gobernador del Partido Acción Nacional en 
Querétaro, en la competencia interna para coordinar el Frente Amplio Opositor, en donde se perfila como la 
carta fuerte XÓCHITL GÁLVEZ... si la dejan los intereses y los políticos de siempre. Agua de agosto deja buen 
mosto. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
El tremendo juez de la Suprema Corte. ¡A la reja!: Sabino. Exhiben a un juez federal de Querétaro en La 
Mañanera. Paloma Arce, de Morena, aspira a la alcaldía capitalina. Otro dato: Un Calzada competiría en zona 
metropolitana. Xóchitl a 8 puntos de Claudia y a 10 de Ebrard: El Financiero. Audiencia pública. “El 
tremendo juez de la Tremenda Corte va a resolver un tremendo caso”. Así comenzaba el legendario 
programa de radio, que se transmitía por estaciones de radio en todo el país y que escuchábamos con mi 
padre, en camino a la escuela primaria Centenario, del Cerro de las Campanas. Lo recordé luego de las 
acusaciones lanzadas en La Mañanera del martes en contra de Eduardo Alberto Osorio Rosado, juez de 
control del Centro de Justicia Penal Federal de Querétaro, identificado por el subsecretario de Seguridad 
Pública, Luis Rodríguez Bucio, por “favorecer delincuentes”, como es el caso de la liberación de ocho 
detenidos el 19 de julio en posesión de armas, drogas y precursores químicos. Y no solo eso, según 
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Rodríguez Bucio, el juzgador federal ha dictado, desde el 2022, más de 50 resoluciones a favor de presuntos 
responsables de delitos contra la salud y posesión ilegal de armas de fuego. Al respecto el juez radicado en 
Querétaro tuiteó que “desafortunadamente, mal informaron al señor presidente y a la nación” y rechazó las 
razones que le atribuyen para sus determinaciones. Eduardo Alberto Osorio Rosado, en sus redes se 
identifica como “abogado, interesado en la argumentación jurídica y el razonamiento probatorio” y juez de 
distrito. El tremendo juez es doctor en derecho por el Instituto Universitario de Puebla, con una carrera de 
más de 20 años en el Poder Judicial de la Federación. Ha sido juez de distrito en materia mercantil del 
Sistema Penal Acusatorio y docente en diversas universidades e institutos jurídicos en Chiapas, Oaxaca, 
Sonora, Yucatán y Tabasco, de donde es originario. De acuerdo con fuentes regularmente bien informadas, a 
Osorio Rosado ya lo traían en la mira desde hace tiempo por rechazar pruebas de la Fiscalía General de la 
República y liberar a sujetos vinculados a la delincuencia organizada. Me cuentan incluso que José Guadalupe 
Franco Escobar, que está por cumplir cuatro años como representante de la FGR en Querétaro, habría tenido 
un diálogo incómodo con el juez federal Eduardo Alberto Osorio Rosado por, presuntamente, favorecer a los 
acusados, arguyendo criterios internacionales por encima de nuestra legislación penal. El tema escaló y el 
funcionario del Poder Judicial Federal, radicado aquí, fue exhibido en el máximo tribunal del país: La 
Mañanera. Y como decía aquel programa radiofónico de origen cubano, en donde José Candelario Tres 
Patines era acusado de todo tipo de delitos: ¡A la reja! -OÍDO EN EL 1810- ¿Cuál Calzada? Eso se preguntan, 
a propósito de que un miembro de esa destacada familia de políticos podría aparecer como candidato de 
Morena a un puesto de elección popular. Doy otro dato: competiría en la zona metropolitana. ¡Órale! -
¡PREEEPAREN!- Contrafuego 2023. Mencionada como posible aspirante de Morena a la Senaduría, la 
exdiputada local, coordinadora de la bancada en la anterior Legislatura y actual representante de Sermarnat 
en Querétaro Paloma Arce Islas declaró a PLAZA DE ARMAS su interés de contender por la candidatura a la 
presidencia municipal de Querétaro. La abogada y maestra en administración pública, actual secretaria 
nacional de Mujeres Transformando a México, A.C., es una de las mejores cartas de la 4-T en la entidad, pues 
en la elección del 2018 ganó la diputación por el primer distrito, que estaba en poder del PAN desde hacía 20 
años. Es tiempo de las mujeres, afirmó Paloma, reconociéndose preparada para competir con la virtual 
candidata del Partido Acción Nacional, Guadalupe Murguía Gutiérrez. Así de fácil. Así de difícil. -
¡AAAPUNTEN! - Ya. Xóchitl Gálvez con 555 mil firmas, Beatriz Paredes y Santiago Creel con 360 mil cada 
uno y Enrique de la Madrid con 280 mil, son los aspirantes más votados para encabezar el Frente Amplio por 
México (o sea la candidatura presidencial del PAN, PRI y PRD). Doy fe. -¡FUEGO!- La Señora X. Encuesta de 
El Financiero observa a Xóchitl Gálvez como la opositora que más ha crecido, colocándose a ocho puntos de 
Claudia Sheinbaum y a 10 de Marcelo Ebrard, a quien señalan como puntero. Mientras eso sucede, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se refiere a ella ya no como la Señora X (calificativo que la hizo 
subir) sino como La Innombrable, como le llamaba a Carlos Salinas. Con eso de La Innombrable y Ya Sabes 
Quién, la política pronto se manejará con lenguaje de señas. ¡Porca miseria!. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Ignacio Loyola no pasó el primer filtro en la búsqueda por la coordinación del Frente Amplio por México, 
pues apenas logró sumar 7 mil 624 firmas de respaldo. Nos platican que al exmandatario le falló el cálculo, 
pero ello no lo desanima a seguir buscando una posición en 2024. Luis Nava publicó un mensaje en sus 
redes sociales en el que mostraba imágenes de personal del municipio de Querétaro en faenas de limpieza de 
rejillas de drenaje en calles de la ciudad; nos hacen ver que el llamado del edil para que seamos conscientes y 
dejemos de tirar basura en la calle es más que oportuno ahora que las lluvias se han incrementado en la zona 
metropolitana. Enrique Vega recibió al gobernador Kuri en la Jornada Contigo que se realizó en su 
municipio, llamó la atención que el "sheriff" usó una gorra con la leyenda "E24". Nos platican que hubo quien 
tomó eso como la señal de que el político más ganador de aquel municipio estará en la boleta federal el 
siguiente año, otros dicen que fue mera coincidencia. Manuel Montes suma un nuevo escándalo, ahora su 
administración ha comenzado a gastar mucho dinero en corrector líquido. Nos platican que a todas las actas 
del cabildo del municipio de Colón, le han comenzado a tapar la letra C que acreditaba al edil como contador 
público sin serlo, lo que hasta ahora sigue siendo un delito. (P) 
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EL ALFIL NEGRO  
Hace de las suyas. El torrencial aguacero de ayer volvió a hacer de las suyas y es de destacarse la oportuna 
cobertura de nuestro compañero Said Muñoz, desde el preciso lugar de la emergencia. (N)  
 
EN LA MIRA 
Libros de texto gratuitos. En todo el territorio nacional se ha generado una fuerte polémica en torno a los 
nuevos libros de texto gratuitos. Grupos opositores acusan que los nuevos libros están ideologizados con 
tendencias de pensamiento de izquierda, mientras que el gobierno federal defiende sus contenidos 
aludiendo a que corresponden a la denominada 'Nueva Escuela Mexicana'. En este sentido, en la entidad se 
ha mostrado mesura en el tema y el gobernador planteó que, para alejar cualquier polémica se estableció 
una comisión integrada por académicos de diversas instituciones educativas a fin de revisar los contenidos y 
dar una evaluación. Lo importante y lo que no se debe dejar de lado, es priorizar la educación de los niños y 
las niñas, quienes, a final de cuentas en esta lucha política son los que saldrán más afectados. Veremos. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


